
	  

	  
	  

Ciclo	  de	  Conversaciones	  “España,	  julio	  2015”	  

Construir	  Estado	  y	  “cultivar”	  cultura,	  los	  grandes	  
protagonistas	  de	  las	  Conversaciones	  de	  la	  

Fundación	  Botín	  
• Esta	  mañana,	   Francisco	   Laporta	  y	   Jaime	  Pérez	  Renovales	  han	   conversado	   sobre	  

“Estado	  e	   Instituciones”,	  mientras	  Andrés	  Trapiello	  y	   José	  María	  Lassalle	   lo	  han	  
hecho	  sobre	  “Cultura”.	  	  
	  

• “España,	   julio	   2015”,	   que	   se	   inauguró	   ayer	   y	   se	   prolongará	   hasta	   el	   jueves,	  
dialoga	   estos	   días	   sobre	   algunos	   de	   los	   retos	   a	   los	   que	   España	   se	   enfrenta	   en	  
ciencia,	  educación	  y	  cultura.	  
	  

• El	   Estado	   y	   las	   instituciones,	   el	   sistema	   de	   partidos,	   la	   legitimidad	   y	   la	  
democracia,	   la	   sociedad	   civil,	   la	   realidad	  de	   la	  economía	  y	  el	   tejido	  productivo,	  
son	  algunos	  de	  los	  temas	  sobre	  los	  que	  se	  conversa	  ya	  en	  “España,	  Julio	  2015”.	  

	  	  

Santander,	  14	  de	   julio	  de	  2015.–	  Hoy	  ha	  tenido	   lugar	   la	  segunda	  jornada	  del	  Ciclo	  de	  
conversaciones	  “España,	  Julio	  2015”,	  desarrollado	  por	  la	  Fundación	  Botín	  en	  el	  marco	  
de	  los	  Cursos	  de	  Verano	  de	  la	  Universidad	  Internacional	  Menéndez	  Pelayo	  (UIMP).	  Así,	  
la	  primera	  conversación	  de	  la	  jornada	  ha	  tenido	  como	  protagonistas	  al	  catedrático	  de	  
Filosofía	  del	  Derecho	  de	  la	  UAM,	  Francisco	  Laporta	  (1945),	  y	  al	  abogado	  del	  Estado	  y	  
exsubsecretario	   de	   la	   Presidencia	   Jaime	   Pérez	   Renovales	   (1968),	   quienes	   han	  
disertado	  sobre	  Estado	  e	  Instituciones.	  	  

La	   falta	   de	   diálogo	   y	   entendimiento	   entre	   las	   principales	   fuerzas	   políticas	   ha	   sido	   el	  
primer	  tema	  tratado.	  Así,	  mientras	  Pérez	  Renovales	  ha	  asegurado	  que	  la	  reforma	  de	  la	  
Administración	   Pública	   debe	   ser	   “un	   proceso	   de	   mejora	   continuo”,	   alabando	   los	  
cambios	   que	   ya	   se	   han	   acometido,	   Laporta	   ha	   puesto	   sobre	   la	   mesa	   “la	   exclusión	  
política	   y	   social	   entre	   las	   principales	   fuerzas”	   a	   la	   hora	   de	   sentarse	   a	   discutir	   y	  
consensuar	  esta	  reforma,	  asegurando	  que	  “hay	  una	  gran	  crisis	  institucional”.	  

Jaime	   Pérez	   Renovales	   no	   quiso	   hablar	   de	   crisis	   institucional,	   sino	   de	   “crisis	   de	   la	  
credibilidad	   de	   las	   instituciones”	   que	   se	   manifiesta	   en	   “un	   cierto	   desapego	   hacia	   el	  
sistema	  que	  puede	  generar	  dudas	  sobre	  la	  Constitución	  actual”.	  Sobre	  la	  Constitución,	  
Pérez	  Renovales	  afirmó	  que	  “ya	  es	  suficientemente	  flexible”	  y	  que,	  al	  final,	  un	  modelo	  
que	  gustase	  a	   todos	  “terminaría	   siendo	  muy	  parecido	  al	  que	   tenemos”,	   coincidiendo	  
con	  que	  es	  necesario	  acometer	  reformas,	  “pero	  no	  cambiarla	  del	  todo”.	  	  

Para	  Laporta	  “las	  malas	  prácticas	   institucionales	   son	   las	  que	  generan	  el	  problema	  de	  
credibilidad”	  y	  señaló	  como	  una	  de	  ellas	  los	  excesivos	  movimientos	  en	  los	  puestos	  de	  



	  

	  
	  

la	  Administración	  cuando	  hay	  un	  cambio	  político.	  Este	  tipo	  de	  situaciones	  son	  las	  que,	  
según	   él,	   “deterioran	   la	  moral	   de	   la	   Administración	   Pública”,	   puntualizando	   que	   “la	  
estructura,	   presencia	   y	   protagonismo	   de	   los	   partidos	   políticos	   en	   el	   diseño	  
constitucional	  de	  nuestro	  país	  es	  lo	  que	  está	  mal	  concebido”.	  Así,	  mientras	  Jaime	  Pérez	  
Renovales	  aseguraba	  que	  “un	  alto	  cargo	  tiene	  que	  tener	  la	  facultad	  de	  poner	  un	  equipo	  
con	  el	  que	   se	   sienta	   cómodo	   trabajando”,	   Francisco	   Laportada	   consideraba	  que	  “eso	  
propicia	   un	   problema	   de	   credibilidad”,	   y	   que	   “la	   conservación	   de	   las	   plazas	   de	   los	  
funcionarios	  en	  propiedad	  tiene	  que	  tener	  unos	  límites”.	  

Por	   último,	   la	   conversación	   ha	   disertado	   sobre	   la	   Corona	   y	   “la	   necesidad	   –según	  
Laporta-‐	   de	   crear	  un	   cuerpo	   teórico	  que	   justifique	  el	   proceso	  hereditario”,	   afirmando	  
que	  él	  cree	  en	  el	  principio	  hereditario	  para	  desarrollar	  mejor	  una	  regencia	  de	  Estado,	  
siendo	  la	  Corona	  “una	  institución	  que	  hay	  que	  salvar”.	  También	  se	  ha	  puesto	  sobre	  la	  
mesa	   el	   problema	   del	   futuro	   de	   la	   política,	   al	   compartir	   Pérez	   Renovales	   su	  
preocupación	  sobre	  quién	   se	  dedicará	  a	  esto	  en	  el	   futuro:	  “¿Qué	  aliciente	   tendrá	  un	  
profesional	   para	   ingresar	   en	   un	   partido	   político	   y	   trabajar	   para	   ganar	   unas	  
elecciones?”.	  

Cultura	  ha	  sido	  el	  tema	  sobre	  el	  que	  han	  conversado	  Andrés	  Trapiello	  (1953),	  escritor,	  
poeta	   y	   ensayista,	   y	   José	  María	   Lassalle	   (1966),	   secretario	   de	   Estado	   de	   Cultura.	   La	  
conversación	  ha	  servido	  para	  debatir	   sobre	  el	  estado	  de	   la	  cultura	  y	   la	  necesidad	  de	  
“cultivar”	   cultura	   en	   España.	   Así,	   según	   Lassalle,	   “sigue	   habiendo	   un	   déficit	   de	  
institucionalidad	   a	   la	   hora	   de	   sacar	   lo	   mejor	   que	   tiene	   nuestra	   cultura	   y	   sus	  
potencialidades”,	  afirmando	  que	  debería	  ser	  “la	  mejor	  expresión	  de	  la	  Marca	  España”,	  
pero	  que	  “nos	  ha	  faltado	  siempre	  una	  cierta	  confianza	  en	  lo	  que	  somos	  culturalmente,	  
en	   lo	   que	   representa	   la	   cultura	   de	   nuestro	   país”,	   y	   confesando	   que	   tiene	   una	   doble	  
visión	   optimista-‐pesimista	   sobre	   su	   situación	   y	   su	   futuro,	   siendo	   imprescindible	   una	  
planificación	   estratégica	   desde	   el	   Estado	   para	   definir	   la	   Cultura	   que	   se	   quiere	   para	  
España.	  “Requiere	  una	  reflexión	  estratégica	  de	  país;	  que	  nos	  sentemos	  a	  pensar;	  pero	  
en	  esta	  país	  no	  hay	  pensamiento	  estratégico”,	  puntualizó.	  	  

Por	  su	  parte,	  Andres	  Trapiello	  apeló	  a	  la	  frase	  de	  Juan	  Ramón	  Jiménez	  “menos	  cultura	  
y	  más	  cultivo”	  para	  denunciar	  la	  necesidad	  de	  contribuir	  a	  ella	  a	  través	  de	  la	  formación,	  
ya	  que	  “por	  mucho	  que	  se	  rebaje	  el	   IVA,	   la	   literatura	  no	  mejorará	  ni	   incrementará	  el	  
número	   de	   lectores”,	   sino	   que	   lo	   hará	   en	   la	   medida	   en	   que	   en	   las	   escuelas	   se	   les	  
inculque	  a	   los	   jóvenes	  el	  gusto	  por	   la	   lectura.	  Además,	  Trapiello	  denunció	  que	  “nada	  
de	  ese	  cultivo	  se	  está	  produciendo	  desde	  las	  Instituciones”,	  ya	  que	  “a	  la	  Derecha	  le	  ha	  
interesado	   poco	   la	   cultura	   y	   la	   Izquierda	   se	   ha	   ocupado	   de	   ella	   como	   instrumento	  
político”,	   haciendo	   especial	   referencia	   al	   reciente	   manifiesto	   firmado	   por	   actores,	  
directores	  de	  cine	  y	  otras	   figuras	  del	  mundo	  de	   la	   cultura.	  En	  este	   sentido,	  Trapiello	  
coincidió	   con	   Lassalle	   al	   reprochar	   al	   Estado	   el	   haber	   cedido	   demasiadas	  
“competencias	  hacia	  las	  autonomías	  y	  ayuntamientos,	  que	  al	  final	  van	  en	  favor	  de	  unos	  
y	   en	   contra	   de	   otros”,	  provocando	   un	   cierto	   “clientelismo”	   de	   “gente	   que	   vive	   de	   la	  
cultura	   que	   no	   sirve	   a	   nadie	  más	   que	   a	   ellos	  mismos“,	  a	   la	   hora	   de	   afirmar	   que	   “la	  
cultura	  no	  debería	  estar	  subvencionada;	  sÍ	  el	  cultivo”.	  	  



	  

	  
	  

Otro	  de	  los	  temas	  abordados	  ha	  sido	  el	  de	  la	  piratería,	  apelando	  a	  la	  necesidad	  de	  que	  
el	   Estado	   proteja	   los	   derechos	   de	   los	   creadores	   culturales	   ya	   que	   “es	   la	   base	   de	   la	  
productividad	  de	  los	  artistas”,	  aseguró	  Andrés	  Trapiello,	  quién	  además	  quiso	  incidir	  en	  
que	  “la	   cultura	  no	  está	  en	  manos	  de	   la	  propaganda”	  ni	  debe	  convertirse	  en	  ello.	   En	  
este	  sentido,	  Trapiello	  se	  mostró	  optimista	  con	  respecto	  a	  la	  situación	  de	  la	  cultura	  y	  
afirmó	  que	   “para	   que	   llegue	   al	   ciudadano,	   el	   Estado	   tiene	   que	   interrumpir	   lo	  menos	  
posible”,	  ya	  que	  “la	  cultura,	  de	  todas,	  es	  la	  que	  se	  presta	  a	  las	  mayores	  demagogias”.	  	  

Mañana,	  turno	  para	  la	  Educación	  

Mañana	  miércoles	  llega	  el	  turno	  de	  la	  Educación	  (13:00	  horas)	  de	  la	  mano	  de	  Marius	  
Rubiralta	   (1952),	   catedrático	   de	   Química	   Orgánica	   y	   director	   del	   Campus	   de	   la	  
Alimentación	  de	  la	  Universidad	  de	  Barcelona,	  y	  la	  exconsejera	  de	  Educación,	  Juventud	  
y	  Deporte	  Lucía	  Figar	  (1975).	  

“España,	   Julio	   2015”	   se	   desarrolla	   en	   la	   sede	   de	   la	   Fundación	   Botín	   (C/	   Pedrueca	   1.	  
Santander)	  con	  entrada	  gratuita	  hasta	  este	  jueves	  16	  de	  julio.	  Este	  Ciclo	  se	  enmarca	  en	  
los	  Cursos	  de	  Verano	  de	  la	  UIMP,	  pudiendo	  matricularse	  como	  alumno	  (www.uimp.es)	  
u	  oyente	  (www.fundacionbotin.org).	  	  	  

……………………………………… 

Fundación	  Botín	  	  
La	  Fundación	  Marcelino	  Botín	   fue	  creada	  en	  1964	  por	  Marcelino	  Botín	  Sanz	  de	  Sautuola	  y	  su	  
mujer,	   Carmen	   Yllera,	   para	   promover	   el	   desarrollo	   social	   de	   Cantabria.	   Hoy,	   cincuenta	   años	  
después,	  la	  Fundación	  Botín	  contribuye	  al	  desarrollo	  integral	  de	  la	  sociedad	  explorando	  nuevas	  
formas	   de	   detectar	   talento	   creativo	   y	   apostar	   por	   él	   para	   generar	   riqueza	   cultural,	   social	   y	  
económica.	  Actúa	  en	   los	  ámbitos	  del	  arte	  y	   la	  cultura,	   la	  educación,	   la	  ciencia	  y	  el	  desarrollo	  
rural,	  y	  apoya	  a	  instituciones	  sociales	  de	  Cantabria	  para	  llegar	  a	  quienes	  más	  lo	  necesitan.	  La	  
Fundación	  Botín	  opera	  sobre	   todo	  en	  España	  y	  especialmente	  en	  Cantabria,	  pero	   también	  en	  
Iberoamérica.	  	  www.fundacionbotin.org	  
	  

Para	  más	  información:	  	  

Fundación	  Botín	  
María	  Cagigas	  

mcagigas@fundacionbotin.org	  
Tel.:	  917	  814	  132	  -‐	  650	  434	  470	  

	  
UIMP	  

Blanca	  Torquemada	  
btorquemada@uimp.es	  

Tel.:	  915	  920	  635	  –	  649	  575	  557	  


